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臺南市政府第 33次區長會議會議紀錄 

壹、時間：104年 2月 10日(星期二)下午 1時 30分 

貳、地點：永華市政中心 10樓東側小禮堂 

參、主持人：賴市長清德                           記錄：張士毓 

肆、主席致詞及指示： 

首先恭喜以及歡迎新任區長，也感謝原任區長對於市政的努力，希望

未來每位區長都能全力以赴，新任區長對於區政有不明白之處可以請教原

任區長，原任區長也要傳承經驗給新任區長，另外，原鄭枝南區長擔任民

政局專門委員，感謝對各區區政及宗教等方面提供協助。 

4 年來市政有很好的成績，也建立了完善的制度及基礎，期望大家再

接再厲延續市政好成績。新年將至，在此祝福各位新的一年平安順利。 

伍、市府政策宣達報告：（詳如書面資料） 

各局處補充報告： 

民政局陳局長宗彥報告： 

一、請 12 區原有轉任區長之區公所，協助卸任區長辦理退職酬勞金等相

關申請事宜。 

二、最近陸續發生里活動中心內部電腦或影音設備遭竊，已請警察局加強

協助，請各區落實財產安全管理制度。 

三、有關各區小型工程提案計畫，請各位區長務必督導相關課課長及承辦

同仁，在製作預算書等提案計畫時，請技士務必依照現場及地籍圖等

資料實際丈量，避免錯誤而產生誤解；另小型工程及活動中心的補

助，核定的部分希望能按照進度完成，以利後續向內政部申請補助。 

四、請各位區長掌握各區所轄寺廟的換證比例，希望在年中即完成本市的

寺廟換證作業。另於宗教優質化部分，今年已核定補助的寺廟，若於

實際執行時違反本市宗教優質化政策，本局則會依據實際情形及 1999

市民反映案件，衡酌扣除補助款。 
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工務局蘇副局長金安報告： 

請各區公所於工程施工前，先行利用「道路挖掘便民 APP」圖資資料（已

彙整各管線單位圖資），確認現場有無危險性管線，並督導所屬施工單位，

避免誤挖危險性管線，造成危險。本局已於去年 12 月邀集區公所同仁學

習使用查詢系統，但近期有 2區公所挖掘人行道時誤挖瓦斯管線，深具危

險性，近來媒體也多關注這方面的新聞，希望各位區長予以重視。 

市長裁示： 

對於蘇副局長所提工程施工前先行確認危險性管線位置，確實非常重要，

同時讓各位區長了解，對於習以為常的事情，如果不合理就要做修正，也

請各區確實督導施工單位利用圖資資料，以避免誤挖危險性管線。 

陸、各區公所工作報告：（詳如書面資料） 

柒、專題報告：（詳如簡報資料） 

研究發展考核委員會趙主任委員卿惠報告-103 年各區公所為民服務訪視

成果報告：略 

捌、回應專題報告及裁示 

陳秘書長美伶： 

一、今天由趙主委報告各區為民服務訪視成果，主要是看到大家有一點點

鬆懈，從 103年電話禮貌測試及文書流程管理稽核成果來看，比前年

度有些退步，各位區長看到共通性的缺失，要加以檢討改進，不要讓

同仁因此怠惰。各位區長如出差在外，也可打電話回公所測試，更可

了解同仁電話禮貌的實際情形。 

二、本府刻正推動「開放政府」，希望各區公所網站能朝可親近性、即時

性來努力，讓資訊提供極大化，訊息提供即時化。 

三、有關「跨區整合服務」請民政局再研議有那些業務可再提供整合，讓

民眾能得到更便利快速的服務。 

四、各區為民服務訪視情形，不會每次都在區長會議報告，研考會每個月

會函文給區公所，請各位區長要多留意服務情形。 
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市長裁示： 

趙主委報告的內容及項目都是為民服務的基本工作，新的開始請各位區長

再接再厲，將我們沒有做好的部分加以改進做好。 

玖、討論提案：  

一、回饋金運用及追蹤列管機制： 

陳秘書長美伶： 

市府對回饋金運用甚少置喙，由各區自行處理執行，而有些區在執行

上似乎沒有依機制處理。回饋金分屬不同機關規範及監督，但在市民

眼中會認為是由區長主導回饋金運用，而認為資源分配不均或有資源

重複現象。以下幾點請各區確實辦理： 

(一)請全面重新檢視回饋金運用機制，已經核定的部分也請重新勘

查，並排列優先順序。 

(二)回饋金運用機制要妥善訂定並讓市民瞭解(如召開公聽會)，且一

定不能把公家資源運用於私人土地上，否則於事後稽核會有問

題。制度一定要建立完善，各區公所訂定回饋金運用機制如有困

難，請本府相關局處予以協助。 

(三)民政局整理的資料煩請主計處再確認是否全部為回饋金，如臺灣

港務股份有限公司盈餘分配、安南區建設獎勵基金(孳息) 、台

灣中油股份有限公司天然氣事業部南區營業處捐助、曾文南化烏

山頭水庫治理及穩定南部地區供水計畫等。 

(四)回饋金依法納入預算執行，請區公所逐一檢視回饋金支用方式，

不要與既有預算項目造成重複，讓有限資源能發揮最大效益。 

市長裁示： 

檢討回饋金項目並非是要將回饋金收回市府運用，新的局面開始，希

望回饋金的運用能更有效益，後續煩請秘書長繼續督導。 
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二、2015區里座談會辦理方式： 

民政局陳局長宗彥： 

不論採取何種方式辦理區里座談會，係就區域鄰近性或生活圈便利性

考量，與未來行政區規劃無關，請各區務必釐清。 

陳秘書長美伶： 

過去 4 年來，每年依議員選舉區舉辦 12 場次區里座談會，並定位為

「工作會議」解決基層問題。今年規劃為「公民參與」的直接監督方

式，開放與市民直接面對面溝通，聆聽民瘼解決問題。 

市長裁示： 

區里座談會辦理場次多寡各有其優缺點，但如辦理場次過多，本府各

局處負擔可能會過重，但能多聽取地方意見，本案辦理方式請秘書長

及民政局再研議。 

三、請各區公所協助代管本局經管之市有耕地。(如地政局提案資料) 

市長裁示： 

市有耕地以租代管，請各區公所協助地政局，儘速將 1,472筆土地釐清，

以便代管，本案照案通過。另曾副市長旭正提議市有耕地是否能優先或

提供給新農民耕作及公開市有耕地資料等，請地政局研議相關規定。 

拾、臨時動議： 

一、楠西區蕭區長泰華： 

楠西區 188區道通往梅嶺風景區道路因電信單位埋設管線回填不實造

成塌陷，現逢春節期間，緊接著是賞螢季，為顧及人車安全，請市府

協助現勘及經費整修。 

工務局蘇副局長：明天即刻派員現勘。    

拾壹、裁示事項： 

  陳秘書長美伶： 

一、春節將至，請各位協助並注意以下事項： 

(一)春節期間主要活動有月津港燈節，以鹽水區為主的周圍區，對於
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交通等相關事項，請各區公所特別留意；百花祭今年採分散方式

辦理，包含六甲、佳里、西港及南區(2 處)等地區，都需要區公

所人力協助活動進行；過年期間會非常擁塞的地方如安平、新化

的年貨大街、後壁、官田葫蘆埤等受青睞的旅遊熱門地區，都要

做好事前的規劃。 

(二)請民政局彙整區公所春節期間聯絡人員名單，以利相關局處首長

於必要時聯繫。 

(三)今年 1月中旬開始爆發的禽流感，近來雖有減緩的趨勢但仍未結

束。春節期間仍須各區公所關注疫情狀況，並配合動保處規範執

行相關程序。 

二、目前為止登革熱病例未再增加，若於 2 月 13 日前不再新增病例，臺

南市就可從疫區除名，請各區要小心防範。 

三、農曆年後將正式啟動以英文做為臺南市第二官方語言的計畫，各區公

所內的雙語標誌或網頁已請區公所配合處理。今年開始市府所有的獎

狀、感謝狀、證書、聘書等都以雙語方式呈現，各位區長如要頒發證

書，在英文方面將可由專案辦公室協助處理。 

四、目前已經辦理 2場公民論譠，1場是西拉雅的正名，由民族事務委員

會辦理，1場是「左鎮的菜寮化石文化園區」，由左鎮區公所辦理，未

來會有不同主題的公民論譠到各區舉辦，各位可向李區長汲取經驗，

做為將來規劃的參考。 

市長裁示： 

一、新任區長對市政如有不瞭解的地方就要詢問和請教原任區長，好比區

長會議交辦事項，要如何往下承交公所同仁並且把事情做好，這就是

領導統御的學問。 

二、「看見未來-賴清德的新政實踐」一書，並非清德個人的自傳，而是

過去四年來所有團隊打拼的成果，包括各區公所、里鄰長及整個市府

團隊努力的成績，書中創新的做法及有別於過去的傳統文化，希望大

家參考並提供意見。 

三、市府團隊有四個基本的本質： 

(一)清廉勤政：清廉就是清白做事，勤政就是認真任事。 

(二)以人為本：清德常要求區公所同仁要「視民如親」，民眾的問題

要主動解決不可以推拖。 
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(三)公益向善：身在公門好修行，我們要用公權力來做善事。過年快

到了，各位區長要瞭解轄區內有無「邊緣戶」，不要「不告不理」，

一定要主動瞭解並提供協助、解決困難。 

(四)開放政府：請研考會趙主委安排於區長會議說明何謂「開放政

府」，市政愈公開、愈透明，力量就會愈大。 

四、清德對於李全教事件的態度為「哀矜勿喜」，已公開於媒體，希望所

有政治人物都能引以為鑒，清德也維持案情未釐清前不進議會的態          

度。不進議會並不受法院及監察院的管轄與監督，因非屬首長瀆職、

貪污及廢弛職務至釀成傷害(例如桃園新屋保齡球館違建大火)。 

清德對本市議會的作法，是將問題掀開，讓社會能藉此改革，並做為

臺灣政治文化革新及開放政府的新契機，希望各位能看到清德動作背

後的積極意義。 

拾貳、散會：同日下午 3時 30分 


